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波士頓某日記：內河船

詩 情 畫 意

趙素仲作品——

詩畫人生（二十三）
七絕二首憶鄭石生友

始祖馬始祖馬
■文：盧一心

一匹馬，兩匹馬，三匹馬……一群馬從遠古的沙
場中馳騁而來，周圍塵土飛揚。這樣的場面，容易
讓人聯想到戰爭，或荒漠。在古代戰爭中，馬所起
到的重要作用無法比擬。在現實中，馬可以用來騎
乘和載重，也可用於交通與勞動，其功勞也是無以
形容。馬性靈，威武，善良，堅強，活力，健康，
忠誠，堅忍不拔，勇往直前的個性和精神更令人敬
佩。因此，中國人總喜歡將自己的民族精神塑造成
一匹駿馬。「天行健，君子以自強不息」就是最經
典的形容。當然，這句話本身不是在說馬，但內含
馬的天性和精神。馬總是會給人以無限遐想。
馬是美的，也是令人心動的。牠的安靜與叱咤風
雲，包括牠的憂傷與嘶鳴，無不美到快要讓人窒息
的地步。馬的靜與動都是發自生命本體，連血帶
骨，帶動人的靈魂與想像。馬是讓人溫暖的，想到
馬就會有一種慰藉感，也會帶來希望。正因為
如此，我想到了馬的祖先。馬的祖先名叫始祖
馬，至今約有五千萬歲了。然而，有關資料顯
示，始祖馬原本很小，體高約30厘米，就像普
通的成年狗一樣大，四肢細長，靠腳趾行走，
脊背能彎曲，背部稍向上拱曲，尾巴較短。以
嫩樹葉為食，雖然吃草，但不能像現代馬那樣
大口咀嚼。因身體靈活，可在草叢和灌木中穿
行。約在五千年前，人類的先祖就開始養馬並
把牠當成交通工具。
不過，人類先祖馴化了的馬並不是最早的始
祖馬，而是後來進化了的馬。始祖馬在進化之
初的13萬年裡體型逐漸變小，從大約一隻中等
大的狗的體型變為普通家貓的體型，平均體重
也逐漸減小，從5.5公斤減小到3.9公斤；而在
接下來的4.5萬年時間裡，牠的體型又逐漸變
大，體重增長到6.8公斤。為何始祖馬有這樣一個
體型變小又變大的過程？研究人員發現這與氣候變
化關係密切。美國《科學》雜誌曾刊登報告稱，大
約5600萬年前，有一種體型和貓相似的馬曾橫行
北美洲的叢林間。當時，由於火山頻繁爆發，甲烷
大量排放，致使地球變得相當熱。為了適應這種特
殊環境，小型馬大量存活，人們稱牠們作「始祖
馬」。這樣的考證和描述進一步證實了始祖馬的來
歷和體型特徵。另據考證，在中新世以前，馬類動
物主要分佈於北美森林，到中新世時才遷移到歐亞
大陸，最後進入非洲。馬也通過中美地峽向南美洲
擴散。大約兩萬年前，馬在北美洲滅絕，南美的馬
滅絕得更早。現代飼養的馬是由歐洲野馬馴化而來
的。由此可以得知，馬進化的歷程也是很艱難的。
而馬興衰的歷程實際上是奇蹄動物的興衰歷程，奇
蹄動物除了家馬外在現代普遍呈衰落的趨勢。不
過，也有人認為，始祖馬不是現代馬的祖先，而是
把牠歸為蹄兔類，認為牠很可能就是一種絕種的蹄
兔，但並沒有找到合理的解釋，因其出現和消失並
不符合進化的順序。反過來，據考證，始祖馬和現
代馬都有十八對肋骨。由此可以證明，始祖馬確實

就是馬的祖先。
英國著名科幻作家威爾斯在小說《時間機器》裡

描述了未來的小矮人世界，在他的描述裡，未來的
人類體型如同現今的孩童。關於這一點，得到了美
國研究人員的支持，認為科幻小說中描繪的未來小
矮人世界是很有可能的，因為全球變暖將使得包括
人類在內的所有動物體型不斷變小。可見，氣候對
人類的影響已經到了令人意想不到的地步了。人類
也真的不可等閒視之，當引起足夠警醒。
對於始祖馬，我是這樣認識的。牠首先是恐龍時

代哺乳動物的一屬，亦即食草動物之一種，體型矮
小，行動敏捷，動作迅速，之後受氣候等自然因素
影響不斷繁衍進化。而現代馬是在近五千年前才由
歐洲野馬馴化而來，十五世紀後，被歐洲殖民者帶
到美洲和澳洲地區，之後擴及世界各地。如今，自

然界中的野馬幾近絕跡，因此，現代馬幾乎都是家
馬，儘管如此，馬的祖先確為始祖馬無疑。我想說
的是，無論始祖馬還是現代馬，如今都已演化為一
種民族精神和象徵。
中國民間，視馬為六畜之首，被遊牧民族馴化後

用於騎乘，中原民族直到戰國時期趙武靈王胡服騎
射開始出現騎兵，那時，古希臘與古羅馬都有騎
兵。直到進入二十世紀之後，由於各種戰車、直升
機的出現和普及，騎兵才開始退出戰爭。如今，養
馬已經成為少數人的營生，別說什麼打仗了，有些
人一輩子也見不到一匹馬，這並不奇怪。當然，在
有些國家的大城市裡，馬還被用於巡警的坐騎。此
外，賽馬會也是如火如荼。昔日叱咤風雲，赤膽忠
心，勇猛無敵的天之驕子，何等矯健與豪邁。想當
時，只要聽到馬蹄聲，瞬間便會感到有一種力量的
到來，這就是馬的價值、意義和精神象徵所在。可
如今，已經很少有人在養馬役馬了。
古人愛馬，注重於實用性，今人喜歡馬，更注重

於精神層面上。漢武帝劉徹死後還要「汗血寶馬」
作為陪葬。李汝珍在《鏡花緣》裡說，苻堅在一次
戰役中，不幸戰敗，奔逃中失足掉進山洞，在千鈞

一髮之際，他的坐騎突跪在澗邊，韁繩垂下，苻堅
抓住韁繩爬上來，才脫了大難。馬不僅善良，通人
性，還有垂韁之義，這是我喜歡馬的原因，也是我
尤其敬佩馬的原因。當然，馬還有很多優秀品質。
孔子說：「德之流行，速於置郵而傳命。」中國

古代驛傳制度始於殷商，興於漢盛於唐，形成了一
套完整的制度，直到民國初年才廢除驛站。驛站文
化由來已久，而驛站文化離不開馬。驛字從馬就是
這個意思。古時候，皇帝下達金牌聖旨，緊急軍
情，就是要用馬。唐玄宗為博得愛妃一笑，運用特
急驛傳，快馬從江南送來新鮮荔枝給楊貴妃吃。漢
武帝曾經為得到一種汗血寶馬兩次發兵攻打大宛，
用了近乎十萬人的代價來換取，死後還要牠陪葬，
愛馬之程度恐怕也是常人無法理喻。而這恰好說明
了馬在古代的重要性和無可替代。始祖馬也因此更
富傳奇。
有意思的是，中國人自古就有以生肖記歲的

習慣。東漢王充《論衡．物勢》載：「寅，木
也，其禽，虎也。戌，土也，其禽，犬
也。……午，馬也。子，鼠刀。酉，雞也。
卯，兔也。……亥，豕也。未，羊也。丑，牛
也。……巳，蛇也。申，猴也。」該書《言毒
篇》又說：「辰為龍，巳為蛇，辰、巳之位在
東南。這樣，十二生肖便齊全了。在確立十二
生肖順序時，馬列第七位，與今天完全相同。
生肖文化對中國人影響至深，生肖文化透着中
國人親切與善良一面。時至今日，生肖運勢，
生肖配對，還是國人熱衷的話題。其實早在軒
轅黃帝時就有生肖文化了。
馬年說馬，當提及唐代「鬼才」詩人李賀。
其一生喜馬成癮，每天騎馬外出，向人請教識

馬、育馬的經驗，寫下《馬詩二十三首》等著名詠
馬詩文。「一朝溝隴出，看取拂雲飛」「龍脊貼連
錢，銀蹄白踏煙」「向前敲瘦骨，猶自帶銅聲」
「他時須攪陣，牽去借將軍」。馬為良駒，喻為賢
才，《戰國策．燕策》中《涓人買骨》就是講燕昭
王求賢若渴的故事。一個國家、一個民族，乃至一
個時代，要強大昌盛，就必須不拘一格選賢任能。
「財用不足國非貧，人才不競之謂貧」。始祖馬既
為馬的祖先，其豐富的文化內涵和象徵性當引起國
人尤其執政者的思考和關注。
最後，如果一定要我用兩個字來形容馬的特徵和

個性的話，我會選擇「動」和「靜」這兩個字。馬
「動」如脫兔，追日逐月，乘風御雨，不捨晝夜，
雄壯無比；「靜」時泰然自若，寧靜安詳，溫順有
加，卓然獨立。
不過，隨着馬的使用價值和功能淡化，二十世紀

後半期，許多國家培育出各種小馬，作為寵物或導
盲用途。得知這種情況，若馬的祖先有靈會做何感
想，莫非果然神馬都是浮雲？即便如此，我仍然希
望每個中國人都能成為現實生活中一匹真正的「汗
血寶馬」。

有一年春天，朋友自內地歸來，暢談他乘搭內河船遍遊珠江三
角洲多個鄉鎮的所見所聞，他說︰乘內河船一來可省卻住宿賓館
的費用，二來也很有一份浪漫的情懷。聽他娓娓道來，不免有些
心動。那時已經有好幾年沒有乘搭過內地的內地船了，早年隨母
親回順德或隨父親返合浦，內河船都是主要的交通工具。
如果到順德去，黃昏時分在廣州登船，翌晨就抵達容奇，由容

奇乘三輪車，約莫半個小時，就回到母親的故鄉桂洲了。如果到
合浦去，也是在廣州登船，翌晨到達江門，由江門乘十個小時汽
車，傍晚到達湛江，翌晨再乘汽車，五個半小時車程才到達父親
的故鄉。
在內河船的船艙內度過的一夜，如今想來是漫長的。一想起內

河船的船艙，幾乎就嗅到那一陣煙和酒的混濁氣味，在船上的十
一、二個小時，在兩呎寬的臥鋪上吃晚飯、假寐或者和隔鄰的旅
客聊上幾句，漸漸適應了濃濁的氣味。偶爾到船舷那邊走走，吹
一陣江風，或者頭頂有輪明月，或者遙看沿岸疏落的燈火，沾了
一點寒意又回到臥鋪，再次適應一個近乎封閉的侷促空間。
船艙裡滿是濃濁的氣味，齷齪的黏膩，旅客有些慵倦地躺着，

有些在看着書報，有些在下棋，有些繼續喝酒和抽煙，有時有人
和你搭訕幾句，有時呆坐着就只聽見船的引擎的吵鬧—天還沒
亮，都擠在小小的衞生間，洗臉，漱口，然後都去冲茶，吃早
飯。也有人跑到船舷練噪子：「一條大河波浪寬／風吹稻花香兩
岸／我家就在岸上住／聽慣了艄公的號子……」
已經有好幾年沒乘搭過內河船了，還依然記得那氣味，那聲
音，還記得來自四方八面的旅人，同坐一條船，據說「十年修得
同船渡」，那是緣分。船艙內或沉默或健談的，都一起度過了一
夜，有時在朦朧睡夢中，感覺隔鄰的旅客伸了一條腿過來，有時
可能是自己伸了一條腿過去；有詩為證：
「隔床的重慶老鄉慫恿我去看看大足／說西哈努克專機飛去觀

賞石刻群／又專機飛去山城給豪華大旅店剪綵／船艙裡有人划拳
有人下棋有人打撲克」；「酒氣煙味和鄉音，濃得像一盆重慶火
鍋／一格一格臥鋪相連，一格一格沸騰的紅油湯／重慶老鄉說那
一年周總理視察了酆都／下個指示重點修建鬼城的古文物，拉個
呵欠」；「像臥鋪的通道那麼長。說涪陵夜市燈火燦爛／榨菜遠
近馳名，又拉了個連綿的呵欠／像發船的響號那麼長。廣播向旅
客道晚安」；「燈一盞一盞關掉，一盆一盆冷了依然刺鼻的／紅
油火鍋湯。說着說着呵欠給引擎淹滅了／長江整個晚上就流淌着
渾濁的鼾聲」。
在半睡半醒半惺忪之間，耳畔有發動機和江水奔流的聲音，有

隔鄰旅客的鼾聲，煙和酒的氣味漸漸消失了，喧鬧的人語也沉寂
下來了，疲極而睡不穩的一夜過去了，好像不曾留下什麼記憶，
旅客又散向四方八面了。

別

長天仰望頻揮手，
忘卻腮邊淚兩行。
春意不知離別意，
嫣紅姹紫自芬芳。

盼

高樓盡處高樓阻，
遮斷相思望斷腸。
古道長亭今不在，
無人會我立斜陽。

珍珠因蚌受傷後療傷而結
成。沉香樹因遭雷打斧傷後才
能滲出沉香醇形成珍貴的沉
香。人們也必須經歷挫敗才能
成長。
註：沉香樹經歷雷打，風沙

侵傷，蟲蟻噬咬，刀斧或動物
傷害後，會形成傷口。但並非
每個傷口都能形成沉香。有的
因傷太重，不但未能滲出沉香
醇，反而死亡。

詩 意 偶 拾

■文：星 池浮 城 誌

蜜 蜂
憶及一個微風拂煦的清晨，佇足候車，雙

手輕輕擱在欄杆上，睡意朦朧。車站挨近山
坡，尚算樹木繁茂，野草叢生，縱稍帶點雜
亂的感覺。忽然，瞥見一隻蜜蜂嗡嗡地飛
至，最後，停在我那微曲向下的左手心。牠
細細挪動，讓我的手難免有點癢，卻毫不擔
憂會被螫到。以為牠是暫留數秒便離去，豈
料卻安然逗留近兩分鐘。直至車子帶着塵土
駛來，我才萬不得已，輕揮一揮手腕，隨即
準備踏進車廂，目送牠悄然飛走。
從沒深究蜜蜂此昆蟲，僅是自幼看到許多

以其為主角的童話，還閱讀不少作者讚佩牠
們的文章。蜜蜂勤勞，縱使一生短暫，卻非

常充實。牠們嚴守
紀律，彼此合作，
團結工作。釀製了
營養豐富的蜂蜜，
供我們沖成飲料，

塗上食物及烹煮，滋潤人類。此外，若非牠
們傳播花粉，數以十萬種類的植物或會難以
繁殖，包括我們常吃的水果與蔬菜。如此辛
勤的蜜蜂，在這個早上暫借我的左手歇息一
下，大概，牠真的有點累，怎樣為牠的王國
拚搏工作，終需喘氣，然後再出發。
昔日，偶有蜜蜂誤飛進家中，在客廳盲目

地盤旋，碰撞玻璃窗，冀能逃脫。我唯有把
附近的窗子打開，盼牠可盡快覓得歸途，重
獲自由，但往往事與願違，擾攘很久牠才能
由窗縫飛往藍天。此經歷與晨曦相遇的這隻
蜜蜂，感受大相徑庭，即使牠停留在左手，
我卻並不焦急，內心平靜。若牠真的太累，

就讓牠好好休息，這是彼此的緣分。也許，
那時我倆霎時相通，在路旁車站的人為金屬
欄杆上，覺得貼近了自然界。
或者，在意身邊事物，透過一草一木及眾

小生物，會感到與大自然融合的一瞬。

上世紀八十年代中期，我回到
中央音樂學院，在司徒華城教授
去世之後，我曾經接替過他所教
的《絃樂藝術史》課。在九十年
代初期，上音管弦系曾經有兩次
請我去給他們的研究生集中幾個
星期開這門課。有時候上課時，
一部分老師也來聽。鄭石生和我
說：「後面的我都清楚，主要是
前面（十八世紀及以前的小提琴
作曲家師承關係、流派和作品風
格）不大清楚」。這樣，他和學
生坐在一起聽課、作筆記。他那
種求知若渴的表情使我十分感
動。
上世紀九十年代後期，我退休
回到香港，在我的高班校友葉惠
康辦的「葉氏音樂中心」裡教兩
三個班。在新世紀後，葉惠康每
年寒暑假會請中央音樂學院的林
耀基和他到香港給學生們指導兩
三個星期，這樣我們見面的機會
就稍多一些。我曾經問他：「現
在除了教學主要做甚麼？」他的
回答是：「劃弓法指法。有些拉
了幾十年，教了幾十年的曲子，
看到新的大師演奏音樂會之後，
或有了新的體會，就想把弓法指
法改一改。不斷的改，就是不斷
的否定自己落後的部分，就有了
新的進步」。
有一年，香港音樂事務處舉辦
校際音樂比賽，請他來當評判，
比賽結束後，我聯繫了比我早來
香港十幾年的閻泰山，和鄭石生
一起在銅鑼灣吃了頓法國餐。他
們二人說，自從1963年《上海之
春》第一屆全國小提琴演奏比賽
之後，三十幾年彼此就沒見過
面。回想那次比賽，鄭石生眾望
所歸，獲得第一名；閻泰山差一
點點、與彭鼎新、盛中華並列第

二名。轉眼彼此已經年過花甲，
又異地相逢，當然有說不完的琴
壇掌故。飯後依依惜別，表情凝
重。如今二人均已作古，不由得
讓我感慨萬千。
1999年鄭石生在香港「荃灣大

會堂」開小提琴獨奏音樂會，我
們不但自己去捧場，還動員許多
學生去聽。那年，年近八十的斯
特恩、吉特里斯等蜚聲國際的大
師都在香港開過音樂會，而鄭石
生的獨奏會比起他們毫不遜色。
香港的小提琴學生中凡是要取

得「葉氏中心」的畢業證書的，
必須要開一個獨奏音樂會。音樂
會的時間不能短，而內容往往要
求比包括國內專業比賽的青年組
一、二、三輪的全部曲目加起來
的還要多。在畢業音樂會中，他
經常被邀請來擔任該生是否能通
過的裁判和頒獎嘉賓。2007年，
我的學生林子皓開畢業音樂會之
後，葉惠康用廣東話在前面對觀
眾發表一大篇演說，他因為聽不
懂，就抓緊時間和我站在台上的
後方一直用耳語交談了很久，對
我的教學和作品（林演奏了我的
協奏曲《川江》和另一首小
品），無論是優點和不足，都坦
誠地、毫無顧忌地交換了意見。
這是我們二人作為老同學最後一
次深談了。
此後他也很少來港了，用他的
話來說，就是「年紀大了，走動
就少一些。」有時我打電話去上
海，往往是周彬佑接電話，說：
「鄭石生又到學校琴房去寫弓法
指法去了。」
我感嘆：他是真正做到了「生
命不息，進步不止。」
親愛的朋友：安息吧！
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